

EL DEFENSOR DE GRANADA

Diario independiente

Director y Propietario
LUIS SECO DE LUCENA

Oficinas é imprenta, Buen Suceso, 6.

TELÉFONO NÚM. 10

Inserciones

ANUNCIOS.—Tarifa, 10 cént. de peseta línea en la 4.ª plana.—25 cént. en la 3.ª.—50 cént. después de la Miscelánea.—1 pta. en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos, pagarán á razón de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en 3.ª y 5 en 4.ª. ESCUELAS MORTUORIAS.—Tarifa: 4 pesetas cada inserción á una columna de la 4.ª plana.—8 en la 3.ª.—40 en la 1.ª (pago anticipado). COMUNICADOS.—Tarifa: De 2 á 100 pesetas línea, á juicio del Director (pago anticipado).

Suscripciones

En Granada, un mes. 1.75 Ptas.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de Africa, un trimestre (pago anticipado) 6
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado) 17.50
En el extranjero, un semestre (pago anticipado) 20
En las posesiones españolas de Oceanía, un semestre (pago anticipado) 30

CORBATAS, nuevo CINTURONES

para señora, gran novedad. El BUEN TONO, Zacatin, 12.

La carretera de Calahonda.

Como en otro lugar decimos, el vecindario de Motril ha interesado de su representante en Cortés Sr. Martínez Roda que gestione la pronta ultimación de los trabajos de la carretera de Málaga á Almería, de la que tantos beneficios esperan los pueblos de la costa de esta provincia.

De la referida carretera se subastaron los trozos cuarto y quinto, el primero de los cuales comprende desde Calahonda el barranco del Negro, y el segundo desde Calahonda á Motril, habiendo dado principio, en 3 de noviembre del año anterior, los trabajos en el referido trozo cuarto, no obstante ser el de menos urgencia, puesto que en su trayecto no hay más que unos cuantos cortijos poco importantes.

El trozo quinto, por donde debiera haberse comenzado, y que unirá á Calahonda con Motril por Torrenueva, ofrece la importantísima ventaja de que una vez desmontado el cabo de Sacratif, que es obra de escaso coste, se le daría á toda aquella región un movimiento extraordinario, toda vez que desde Motril al cabo se va hoy en carruaje, y pasado el referido cabo también se puede ir en la misma forma, por los llanos de Carchuna, hasta Calahonda, convirtiéndose entonces ésta en el puerto de todo el movimiento comercial de nuestra provincia.

Actualmente se está haciendo el estudio ó replanteo de dicho trozo por el Ingeniero jefe de Obras públicas del Estado, con el personal necesario al efecto, y es por tanto la ocasión más propicia para que el digno diputado por Motril recabe de la Dirección general del ramo ó del ministro de Fomento con el concurso de la Junta consultiva en su caso, las disposiciones necesarias para que cuanto antes den principio los trabajos de construcción en el trayecto de que se trata; con lo que prestará á sus representados y á los intereses de la provincia en general un servicio de verdadera importancia, conteniendo además la enervadora corriente emigratoria, que se lleva á países lejanos la mayoría de las clases jornaleras del litoral, faltas de recursos y sin esperanza hoy de porvenir menos ingrato.



Alcaldes.

No le basta á la mujer tenernos esclavizados ni conducirnos á todas horas por la senda de su omnimoda y caprichosa voluntad. Los hombres vivimos la vida de la servidumbre y es ella quien domina en el hogar y aun fuera de él. Pues sin embargo de esto la mujer no está contenta todavía y quiere ser «diputada» y «senadora» y «jueza» y «comandante de la Guardia civil».

En el Congreso pedagógico, recientemente celebrado, ha habido por parte de la mujer ciertos pujos de regeneración femenina que nos alarmaron profundamente; y alguna llegó á decir, *sotto voces*, que debía imponerse al hombre la obligación de dar á luz.

Como consecuencia de aquellos Congresos y de otras alucinaciones de la mente, se ha presentado ahora una instancia en el ayuntamiento suscrita por una señora, que solicita la plaza de alcalde de barrio del distrito del Hospital.

Hasta ahora, el hombre era quien mandaba en la apariencia y la mujer quien ejercía la autoridad «de hecho»; tanto era así, que yo me he valido siempre de la señora del alcalde de mi barrio para obtener todo lo que he podido necesitar; y un día en que el susodicho alcalde se negaba á expedir la fé de vida de una viuda, cogió un palo la alcaldesa y se lo rompió en las costillas á la autoridad.

Si bien se considera, no se necesita título oficial para que la mujer continúe ejerciendo sus funciones autocráticas en nuestro país. Quien más, quien menos, todas gobiernan á su antojo y hay esposas de ministro que dicen á este con la mayor frescura del mundo: —Manolo; ó haces diputado á Serafín, el niño de las de Babuque, ó no cuentas conmigo para nada.

Y el ministro no tiene más remedio que meter en el encasillado á Serafín á pesar de su falta de luces naturales y de su cara de mono fufubre.

Lo probable será que adjudiquen la plaza de alcalde de barrio á la señora que la solicita; aunque esté casada y aunque haya entrado en el séptimo mes de su embarazo. Una autoridad en estado interesante, es cosa muy nueva y muy simpática. ¿Quién se atreverá á darle un disgusto? ¿Quién sería bastante osado para provocar un aborto?

Ya nos parece estar viendo á la autoridad repasando los calcetines domésticos, con el baston sobre las rodillas; y al alcaldito chiquitín graznando en la cuna y pidiendo á voces el dulce jugo.

—Señor alcalde—diría el alguacil.—El niño quiere teta.

—Tráigalo V.—contestaría la autoridad.

Y aplicaría el respetable pecho á los labios de la criatura, sin perder la gravedad del cargo.

Lo malo sería cuando ocurriera un suceso importante y fuese necesario avisar á la autoridad del distrito.

—Vengo en busca del Sr. Alcalde—diría un guardia.
—No puede ir en este momento—contestaría el esposo.
—¿Está ocupado?
—Sí; muy ocupado: está dando á luz.
LUIS TABOADA.
28 diciembre del 92.

¡Hielo!

¡Resurrexiti! podemos decir ahora del sol, que después de privarnos de su espléndida luz derrama sus resplandores sobre el paisaje granadino; inisa el vapor de las alamedas, pinta de tonos violáceos la nube de humo que se eleva de pueblos y caseríos y dá matices de rubí á los montes lejanos. Pero... (algun punto negro hablamos de encontrar) á despecho de la atmósfera diáfana, de las ondas de vida que nos regala el astro rey al templar nuestros cuerpos y al producir maravillas de claro-oscuro en monumentos y campos, hay algo de espeluznante realismo y es el hielo, que corre parejas á estos días de baja temperatura con la pureza del aire ambiente.

¡El hielo! A primera vista y para la gente regala, como para la de escasa percepción intelectual, se presenta á modo de enemigo y, no obstante, es un artista inspirado.

En nuestra región andaluza, caldeada á pesar de las jugarretas del invierno, sería difícil formarse idea de lo que significa el hielo; mas á poco de investigar, comprendes la exactitud de la apreciación que formuló.

Allí donde imprime su huella avasalladora, lo hace con caracteres de sublime grandeza, y en todas partes subyuga y lleva al ánimo el asombro y el concepto de que el hombre resulta un pigmeo enfrente de la naturaleza.

En los mares polares el hielo es un arquitecto originalísimo, que rompe con la preceptiva y se ríe de los órdenes, de los cálculos, de las combinaciones y de todo el ritualismo de las matemáticas.

El realiza creaciones sorprendentes y sólo con la gota de agua congelada y unida á millones de millones de gotas, construye fantásticas basílicas, arrogantes castillos, pórticos ojivales, agujas delicadas y gallardas como las de la catedral de Strasburgo, figuras de esfinjes, pirámides, monolitos y grútas; que miran impasibles la foca y el oso blanco, y flotan en la inmensa planicie de la glacial banca, alumbrada por la aurora boreal, atormentada por las olas bravías del mar en el extremo norte y navegan al través de la superficie líquida, perdiendo poco á poco sus dibujos y sus contornos, hasta convertirse en masa informe, que desaparece al cabo.

En la hermosa tierra de Holanda el hielo es esperado con afán, porque cuando cubre las llanuras y las convierte en espejo reflejante, comienzan las ferias y los esparcimientos en tanto señala el termómetro doce ó quince grados bajo cero.

El recreo de patinar ó del *skating*, según la palabra exótica, solicita igualmente que el hielo brinde sus primores; qué menos para romperse una pierna ó un brazo?

Pensad en San Petersburgo y recordadéis que la época feliz del año, para el mundo elegante, es la sinteti-

zada por el hielo que permite á las damas rusas lucir sus valiosos trajes, sus abrigos de zorro del norte, y sus rápidos trineos.

Al lado de estas expresiones del hielo, es una parodia lo que sucede ahora en Granada. Uno que otro charco convertido en cristal, á la vez que el agua de algún humilde arroyo; mucha escarcha; fina y radiante pedrería en hojas de árboles y arbustos y... ¡pareciste de contar.

En cambio, poseemos un factor asombroso que dá singular vida á las miserables manifestaciones del hielo, y es la luz que se burla de todo signo de frío; de todo lo que significa desajuste de la naturaleza. La luz que convierte la placa de hielo en fúlgida plata y la gota de escarcha en soberano brillante.

¡Lástima que esa luz poderosa no tenga importancia para deshacer el hielo de la humanidad.

Luchamos un día y otro contra las adversidades; resistimos el golpe rudo del desengaño, el embate de las lágrimas, el grito del dolor y de la angustia, pero somos impotentes para arrebatár su presa al hielo de la muerte.

La ley providencial se cumple en pleno invierno y en el reinado de la primavera, mas por feliz don de la divinidad, salvamos del naufragio cruel lo más puro, lo más hermoso... el alma.

¿Qué importa el hielo de la vida ante la esperanza de aquel triunfo?

Augusto JERÉZ PERCHET.

Miscelánea

Los pronósticos del Zaragozano. Este mes de enero comienza con nieblas y escarchas, pero no con excesivo frío; sigue con vientos fuertes del N. y NE. y termina seco y con marcada dureza.

Dios ante todo.

La ley del timbre. El ministro de Hacienda ha manifestado á la comisión ejecutiva de la asamblea de contribuyentes, que los sellos de los libros serán los mismos comerciantes los que con arreglo á su honrada conciencia y á las disposiciones vigentes, satisfarán lo que con arreglo á lo ordenado debe abonar.

Al efecto, en breve se publicará en la *Gaceta* una real orden.

Combinación de personal. Se asegura que muy en breve se llevará á efecto una combinación de Delegados de Hacienda.

Segun parece, algunos que en la actualidad están cesantes, esperan ser repuestos; otros que se hallan jubilados desean nuevamente volver al servicio activo, y algunos funciona-

sueño, con las joyas que ha lucido, entre las blondas de su traje. Este espectáculo, uno en el fondo, varío en la forma entre túnel y túnel, según lo limitado ó espacioso de los horizontes; cuando la helada empaña los cristales del vagón y cuando las pieles del abrigo, la manta de viaje y el calorífero que hierve á los pies confortan los entumecidos miembros del viajero, tiene algo de grandioso en su sencillez. Involuntariamente se piensa en los que viven en aquellos valles y en aquellos montes, y el alma experimenta una sensación de simpatía melancólica hacia esos seres desconocidos antes de pensar en ellos, olvidados un instante después.

Para el viajero que velaba, el panorama incesantemente variado que contemplaban sus ojos en la madrugada del mes de Febrero, tenía un encanto singular.

La amortiguada luz del quinqué del vagón y las primeras claridades del naciente día, proyectaban sobre el rostro de la joven y hermosa mujer que dormía á su lado unos reflejos que daban á su rostro todos los efectos que Rembrandt soñó y realizó. Era un tipo digno de este maestro, mezcla de árabe y de sajón. Su cabello de un rubio oro, naturalmente rizado, y la blancura de su cutis finísimo, contrastaban con sus facciones algo abultadas, su nariz aguilena y su boca gruesa. Faltaban en aquel momento á su rostro la vida, la expresión de los ojos, sobre los que caían largas y finas pestañas del mismo color de su cabello. La fatiga del viaje, el sueño hallado tras trabajosa lucha, se traducían en su semblante en palidez intensa; pero un fragmento de su cuello ancho y bien torneado, y las ondulaciones de su cuerpo que se dibujaban bajo la blanda manta que la cubría, mostraban un nuevo contraste. Era algo semejante á una mujer del Mediodía encerrada en una mujer del Norte; un rayo del ardiente sol, aprisionado en una blanca nube; la sangre roja bajo la azulada piel

lo en una berlina reservada velaba un viajero, mientras que al lado suyo, recostada en el mullido almohadon de uno de los ángulos, dormía una mujer joven y hermosa.

El tren volaba á través de los continuos túneles, y como empezaba á amanecer y la pantalla azul amortiguaba la luz del interior del coche, el viajero percibía por los cristales de las portezuelas los paisajes que entre túnel y túnel aparecían y se borran con rapidez vertiginosa.

El amanecer en una apacible mañana de verano, es un cuadro harto conocido de las personas que, huyendo de los calores se dirigen al Norte en busca de una temperatura agradable y al mismo tiempo, aunque bajo otro aspecto, de los placeres que les han sonreído en Madrid durante el invierno. Pero el amanecer en un día de Febrero, en medio de los valles y montañas de Guipúzcoa, es un espectáculo que sorprende y encanta.

Las crestas de los montes coronadas de nieve, los árboles desnudos, los caseríos tristes y silenciosos, y al lado de estos despojos de la naturaleza, de esta pausa en la vida, grandes espacios verdes como en la primavera y el otoño, franjas del mismo matiz en los montes que respetan la nieve, arroyos bullidores que serpentean; y sobre los prados, los yermos, la teja, ó la pizarra de las casas, los troncos y las desnudas ramas, menudo polvo de diamante que dá á aquellos paisajes el aspecto de joyas incrustadas de nácar, esmeraldas, topacios y brillantes.

El cielo, siendo nebuloso, deja ver espacios de un azul intenso, y en ocasiones algunos rayos del sol naciente parecen avivar aquellos múltiples matices; pero por regla general, una niebla más ó menos densa, algo como el vapor claro y diáfano del agua que hierve, envuelve todos los objetos, llena el espacio, y entonces la imaginación cree ver la figura de una mujer fatigada, que, de vuelta de un baile, se ha rendido al

JULIO NOMBELA.

EL AMOR PROPIO.



rios de la Administracion central serán nombrados para dichos cargos.

La tela de Penélope. Entre las reformas que trata de plantear el Sr. Gamazo, dícese que se cuenta la de variar por completo la organizacion de la administracion provincial, restableciendo las antiguas administraciones económicas.

Inscripcion de mozos. Los mozos que residen en las provincias de Ultramar ó en el extranjero y que deben ser inscritos en el alistamiento militar, están en el caso de pedir dicha inscripcion en las listas del pueblo donde ellos ó sus familias, tuvieron su último domicilio.

Así lo hace saber el Alcalde en edicto publicado ayer.

Caidas. En la calle de la Cruz dió anoche una caída el anciano Francisco Lopez Fernandez, causándose una herida en la cabeza.

También resultó herido en la cabeza, por haberse caído de un carro en el camino de Santafé, el trabajador del campo Francisco Rodriguez.

Cogidos infraganti. En Illora han sido detenidos por la Guardia civil dos sujetos que de un haza de la afueras del pueblo estaban sustrayendo aceituna.

Capturas. La Guardia civil de Gor ha verificado la captura de un reclamado por el juez de Baza.

La de Albuñol ha detenido á dos sujetos cuya captura interesaba dicho juzgado.

También ha sido preso en la Calahorra un individuo á quien reclamaba el juez de Huéscar.

Robo en Cortés de Baza.

En la madrugada del domingo último se cometió un robo en la posada que Timoteo García tiene en Cortés de Baza.

Los ladrones derribaron un pedazo de tapia del corral, violentaron una puerta que daba comunicacion con las cuádras, y se llevaron un mulo de un acétero conocido por Quico, vecino de Pozo Alcon, y un caballo del guarda mayor de la empresa arrendataria de los espartos del término municipal de Cortés.

Se supone que el hecho ocurrió á las cinco de la madrugada, y aunque inmediatamente que se tuvo conocimiento de él salieron varios hombres en persecucion de los ladrones, no pudieron dar con ellos ni averiguar el camino que hubiesen tomado.

Revista de comisario.

En el día de ayer ha comenzado á regir el nuevo reglamento de dicha revista.

El Excmo. Sr. General D. Eugenio Seijas se presentó á la una en el cuartel de la Merced, acompañado del Comisario, y pasó la revista al regimiento de Córdoba, que se encuentra unido para el efecto en el patio de dicho cuartel.

Después el mencionado cuerpo practicó en la explanada delante de la puerta algunas marchas á la desfilada y en columna, y la música del regimiento, ejecutó para ser examinada por el jefe del regimiento el coronel Sr. Lopez Ballesteros una hermosa fantasia militar, una pavanna y otras piezas de su escogido repertorio, con la afinacion y gusto que es nota característica en dicha banda.

La tarde espléndida, casi otoñal, contribu-

yó á que pasáramos un rato delicioso aspirando un ambiente templado bajo los álamos seculares del triunfo; consignemos de paso y con satisfaccion que hemos visto la hilada de acacias y plátanos que por indicacion de dicho Coronel se ha puesto delante de la fachada del edificio y que en su día contribuirá á embalsamar aquellos alrededores del cuartel.

Robo de billetes. Ayer tarde en la calle del Escudo del Carmen, un individuo sustrajo al anciano vendedor de billetes de loteria Francisco Soda, dos décimos del núm. 14391 fracciones 8.ª y 9.ª para el sorteo del 10 de enero.

El sugeto pidió al vendedor los décimos y como se los enseñara dudando entregárselos, hubo de arrebatárselos de la mano y emprender precipitada fuga.

Hace días que por el mismo procedimiento fueron sustraídos á otro vendedor los décimos que llevaba.

Noticia comercial. Judicialmente ha suspendido sus pagos la casa comercial de Palencia P. Herrero y C.ª

Reorganizacion. En Algarinejo se ha reorganizado el comité de union republicana bajo la presidencia de D. José Caliz Lopera.

Enlace. La distinguida señorita doña Carmen Lopez Zayas, ha contraído matrimonio con el joven abogado del ilustre Colegio de Madrid D. Manuel Martinez Carlo.

Enferma. Procedente de Córdoba, ha llegado á Granada la señora Marquesa de Valdeflores, por el triste motivo de hallarse enferma de gravedad su madre la excelentísima señora Condesa de Floridablanca. Un catarro pulmonar puso en peligro su existencia y según parece está mejor.

Viajero. Ha llegado á Guadix el joven don Mariano Castillo, Archivero de Cáceres.

Inocentada. El día 28 del pasado diciembre se abrió en Guadix una suscripcion para socorrer á un pobre caminante, á su paso por aquella ciudad, y luego resultó que se trataba de una inocentada propia del día.

Recuerdos de Noche Buena. En Guadix ha habido también su *mijita* de jaleo.

Dos sujetos tuvieron cuestion, y uno de ellos disparó sobre el otro un tiro de revolver; pero el proyectil no lo recibió él, sino una hermana suya que se interpuso para evitar que lo matase el agresor, quien ya lo había maltratado.

La joven resultó herida en un brazo.

Productos de la provincia. Hé aquí, según la estadística oficial, los precios alcanzados por varios productos de la provincia en la quincena del pasado mes.

Vino, 24 pesetas hectólitro, precio máximo y 18, precio mínimo, en Granada y 17 y 19 en Iznalloz y Montefrío.

Aguardiente, 95 y 87 en Granada y 85 en Iznalloz y Montefrío.

Alcohol, 139 y 125 en la capital.

Aceite de oliva, 75 y 74 en Granada; 74 y 73 en Iznalloz y 94 en Montefrío.

La carretera de Armilla. Estamos recibiendo constantemente quejas del malísimo estado en que se halla el trayecto de carretera comprendido entre Granada y Armilla.

Rogamos á la Comision provincial ó á quien corresponda, que se ocupe de este asunto.

Que sean felices. Según parece, el 16 del actual contraerá matrimonio en Córdoba el aplaudido diestro Rafael Bejarano, *Torerito*, con una bellísima sobrina del célebre espada Rafael Molina, *Lagartijo*.

Las quejas de los maestros.

Comenzamos á recibir de nuevo repetidas quejas de los profesores de primera enseñanza de esta provincia, por el abandono en que se tiene el pago de sus haberes.

La maestra de Lobras D.ª Encarnacion Puga Martinez estuvo en dicho pueblo desempeñando la escuela de niñas durante el espacio de diez y seis años, sin graves tropiezos; pero se le puso en la montera al Alcalde dejar de pagarle sus sueldos, y en efecto, á doce mensualidades llegó el descubierto, por lo que la pobre señora, que como es consiguiente no contaba más que con su paga, tuvo que saltar del pueblo, por no morirse de hambre, consiguiendo que la trasladasen á Albuñan en junio del año último.

Desde entonces no ha vuelto á ver ni un céntimo, porque el alcalde de Lobras dícese que está decidido á no ingresar en la Caja de primera enseñanza cantidad alguna por el concepto de atrasos de la referida profesora.

También la maestra de Mecina Tedel acude á nosotros lamentándose amargamente de que en los veintinueve meses que lleva de estar al frente de la escuela, sólo ha percibido tres mensualidades, de modo que ya puede suponerse cómo vivirá aquella desgraciada, sin poder algunos días dar pan á sus hijos.

Segun se nos asegura, cuando la referida maestra reclama al alcalde, éste se disculpa con el secretario del ayuntamiento, quien á su vez se complace en manifestar que tiene gusto en ver á los maestros morir de hambre.

La causa de tal inquina parece ser que en cierto tiempo la Guardia civil le recogió un retaco al referido secretario por carecer de licencia, y como despues esa misma arma de fuego fuese comprada en Granada por el marido de la profesora de que se trata, su primitivo propietario le cobró odio á los maestros.

Funcion en Purchil. En este pueblo se ha celebrado una solemne funcion religiosa el día 1.º de año, con motivo del jubileo que anualmente consagra la Hermandad de Animas, habiendo estado el sermón á cargo del cura párroco de Purchil y Reña.

El timbre y los pensionistas. Se ha suscitado la duda si todos los meses necesitan los pensionistas del Estado de clases pasivas fijar un timbre móvil de 10 céntimos en las papeletas de cobro de sus haberes.

El timbre especial móvil de 10 céntimos que ha de fijarse en las nominillas ó papeletas de cobro de los individuos de clases pasivas, se refiere indudablemente á la nominilla ó papeleta de que ha de proveerse cada interesado al ser alta en nómina, con arreglo al artículo 44 de la Instruccion de clases pasivas de 25 de febrero de 1885, pero no á las papeletas que como régimen interior de las oficinas se facilitan mensualmente para el percibo de haberes de dichas clases en las Depositarias-Pagadurías, puesto que el timbre móvil debe fijarse en la nómina respectiva.

Cada vez que las nominillas sean renovadas por las causas determinadas en el artículo 44

de la indicada Instruccion, entendemos debe fijarse igualmente el timbre móvil de 10 céntimos.

Secretario. Mañana es esperado en esta capital el Secretario del Gobierno civil de esta provincia, D. Juan Manuel Flores.

Rebaja de sueldos. Parece que el Sr. Gamazo se propone rebajar el sueldo que actualmente disfrutaban los Interventores de Hacienda, y acaso tambien los demás jefes de la Administracion provincial.

Derechos perjudicados. Los empleados y cesantes de Hacienda, á quienes, según la forma en que se han hecho los escalafones, se les obliga á reconocer que son más antiguos en su clase los que han sido nombrados dos, cuatro y hasta diez años despues, si su reclamacion gubernativa no prospera, se proponen acudir por la via contenciosa, con objeto de que se restablezca el derecho, dejando sin efecto el principio sentado por el Gobierno anterior.

NECROLOGIA

Ha fallecido la virtuosa señora D.ª Micaela Clavero, viuda de Blancas y madre del señor D. Ricardo Blancas Clavero, á quien así como á su familia, acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida.

VINO DE BUGEAUD

el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

A los estudiantes:

Se facilitan libros, apuntes, programas, matrículas, certificados de estudios, traslados y títulos á los alumnos libres y oficiales y cuanto dice relacion á los centros de enseñanza de Universidades, Institutos y Escuelas Normales, haciendo el pago anticipado.

Las cartas que exijan respuestas deben venir acompañadas del sello de franqueo. Direccion: D. Luis Lopez-Cózar, Tablas, núm. 11, Granada.

Crónica de los pueblos

Los intereses de Calahonda.

El vecindario de Motril ha dirigido al diputado por dicho distrito Sr. Martinez Roda una exposicion, pidiéndole que interponga su valimiento cerca del Gobierno para que este tienda una mano protectora á los intereses del anejo Colahonda.

En dicha exposicion se citan: primero, la cuestion del puerto, que ya conocen los lectores, y segundo, la carretera de Málaga á Almeria, de que en otro lugar nos ocupamos.

Junta de regantes.

Para el día 8 de este mes ha sido convocada la Junta de regantes de la acequia del Chiribaille de Guadix, á fin de tratar:

- 1.º Del exámen de las cuentas de ingresos y gastos de la comunidad.
- 2.º De la quebrada de la acequia en el sitio camino de los Romereros y huerta de las Animas, y
- 3.º Para la designacion de un sindico, por haber dejado de serlo D. Antonio Dávalos Marent.

La iglesia de Albondón.

A expensas del celoso sacerdote D. José Romero Puertas y de dos señoras piadosas de Albondón, se han hecho importantes reparaciones en la iglesia de dicho pueblo, especialmente en

EL AMOR PROPIO.

PREÁMBULO.

Perdidas en las compactas columnas de un periódico de gran circulacion, descubri unas cuantas líneas que me impresionaron en extremo. Referianse á un suceso reciente y era de tal interés el drama que entrañaban aquellos renglones, había motivo para hacer un estudio tan importante en las causas que motivaron la catástrofe rápida y ligeramente contada por el diario en cuestion, que á pesar mío me persiguió el recuerdo de la lectura, sin darme tregua ni reposo. Inquirí, escudriñé, y al fin logré penetrar el misterio del suceso que seguramente arrancó una exclamacion de horror y otra de lástima á los lectores, no dejando despues en su alma más que una memoria vaga que yo voy á avivar.

Tal es la base de esta narracion. El *expreso* del Norte atravesaba el pintoresco valle de Cegama al romper el alba un día de Febrero del año 1885. Los escasos viajeros que conducia el tren dormitaban en las camas de *sleepings-kars* ó en los cómodos asientos de los vagones de primera. Só-

de la vena. Al verla en aquel abandono de un espíritu que reposa tranquilo en medio de las incomodidades de un cuerpo que no está á su gusto, la imaginacion podía figurarse que se hallaba en presencia de una huri guardada por un ángel. Había en toda ella un encanto que parecía mayor y más extraordinario á su acompañante, á medida que su vista pasaba de la contemplacion de los paisajes á la de aquella figura. Cada vez la naturaleza y el ser humano tomaban distinto aspecto á medida que el tren se hundía en las tinieblas de los túneles y al salir de ellos; haciendo curvas, se proyectaba la claridad de distinta manera en el interior del vagon. Al mismo tiempo que miraba y sentía el viajero, pensaba mucho, y era natural. El día anterior, despues de dos años de lucha había logrado el más vehemente de sus deseos, uniéndose para siempre con aquella mujer á quien en el periodo de sus relaciones había adorado y odiado, dominando siempre en su alma el primer sentimiento al final de las borrascas. Por la mañana habían recibido la bendicion nupcial en el oratorio de la marquesa de Orellana, tía y madre adoptiva de Sofia. Esta había perdido á sus padres á los quince años, y los Marqueses eran tutores y curadores de la huérfana. Despues de almorzar con algunos amigos fueron con la marquesa á visitar la casa que habían puesto; casa elegante y espléndidamente adornada, porque tanto la desposada como el desposado eran ricos, aunque ella más que él; y realizando el proyecto de antemano concebido y acrisiado, cambiaron sus galas por el traje de viaje, con el tiempo tasado llegaron á la estacion del Norte, donde se hallaban el Marqués y los amigos que habían ido á despedirlos; hubo las consabidas recomendaciones, los abrazos de ordenanza, los futuros esposos subieron á la berlina reservada, el jefe dió la orden, y el tren se puso en marcha,

los tejados, que estaban casi por completo destruidos.

También ha sido repellido el interior del templo, pintándose y blanqueándose las fachadas, de modo que la iglesia queda en perfecto estado.

Un crimen en Jaen.

En la noche del 31 de diciembre se perpetró un sangriento crimen en las afueras de Jaen, resultando gravísimamente heridos los hermanos Manuel y Cristóbal Moya Martos, uno de ellos con siete puñaladas y pedradas y el otro con puñaladas también y golpes de palo.

Los agresores, despues de consumir el delito, huyeron, dejando tendidos á sus víctimas en el camino que conduce al llano, próximo á la casería de los Leones, propiedad de D. Ricardo Herrera, y allí permanecieron desangrándose largo rato, hasta que con gran dificultad lograron encaminarse á la casa de Socorro de Jaen.

Los agresores fueron detenidos al poco rato, manifestando que realizaron tal hecho porque los hermanos Moya habian querido ofenderlos.

Sepultado en una encina.

Dos leñadores que habian ido á la corta á un bosque cerca de Mays Landing consiguieron, despues de esfuerzos inauditos, abatir una corpalenta encina.

Mas cuando la hubieron visto en tierra, quedaron horrorizados al ver que por una abertura practicada en la parte superior del árbol asomaba un esqueleto humano. Rehechos de su terrible impresion, sacaron el esqueleto, cubierto á trozos por las ropas que usara en vida, si bien todas deterioradas. En un bolsillo del pantalón hallaron una pequeña cartera, en la que pudieron leer la historia del esqueleto que allí yacía, puesto que él mismo fué quien la escribiera en vida.

Aquel papel referia que habiendo querido huir, quien lo escribió de algunos indios que querian arrancarle la piel, se habia refugiado en aquella encina. Mas al llegar á la cima del árbol, vió ir hacia él una enorme serpiente boa.

Lleno de terror el infeliz, deslizo se por el hueco del árbol, entrando en una cavidad donde el reptil no pudo penetrar. Vióse á salvo de los dos peligros que le amenazaban; pero no pudo salir más de aquel agujero. Durante una semana escribió sus angustias y sus terrores, y despues paró de escribir.

Probablemente moriría de hambre y de sed en aquella extraña prision.

Prevision del tiempo.

En dos mitades, bien definidas para nuestra Península, pueden clasificarse los cambios atmosféricos que han de ocurrir en la primera quincena de este mes; la primera, desde el 1 al 8 inclusive, será de mal tiempo, con lluvias y nieves y vientos variables, por la abundancia y excesiva movilidad de los varios centros que habrá de perturbacion atmosférica. La segunda, desde el 9 al 15, será de nieblas intensas y de hielos, en nuestra Península, se entiende, porque en otras regiones no sucederá lo mismo.

La primera mitad, que hemos dicho será de mal tiempo, puede dividirse á su vez en dos periodos: uno, anticiclónico, de vientos del primero y segundo cuadrantes, temperaturas bajas, de nieves más que lluvias; y otro del 4 al 8.

En los días 1 y 2 estará situado á nuestro NE. el centro de este cambio atmosférico, anticiclónico para nosotros. Como se ve, la máxima intensidad se desarrollará desde Alemania hasta el golfo de Génova, teniendo el núcleo en los Alpes.

Desde allí extenderá su acción, en dichos días 1 y 2, al Mediterráneo y á nuestra Península.

Por lo tanto, del 1 al 2 habrá nieves y lluvias en España, temperaturas muy bajas, vientos fuertes del NE. y temporal en el Mediterráneo.

El martes 3 será un día de transicion en nuestras regiones, por la lucha que habrá de producirse entre las corrientes atmosféricas originadas por los tres centros de depression que habrán de actuar en dicho día.

Uno de ellos, el más importante, estará situado hacia Túnez; otro á nuestro SO., hacia los parajes de las islas Canarias; y otro á nuestro NO., hacia los 15° de longitud occidental.

Continuarán, pues en España las nieves y las lluvias, en dicho día 3, con temperatura baja y temporal en el Mediterráneo, con vientos de entre NE. y SE.

El segundo periodo del mal tiempo comprenderá desde el 4 al 8 inclusive, y será ocasionado por dos depresiones oceánicas. Al mismo tiempo, y en los propios días, pasará por el N. y NE. de Europa una borrasca; pero no ejercerá ninguna influencia directa en España.

El miércoles 4 se efectuará un cambio en los vientos y en las corrientes atmosféricas, desde el E. y SE. al SO. y O. por el S. Este cambio será debido á la influencia de las depresiones del Atlántico, que tendrán sus centros, en dicho día 4, á nuestro SO. y NE. Desde el SO. y NO. extenderán su acción á nuestra Península.

Las lluvias y las nieves caerán principalmente en las regiones del SO. y NO., desde donde se propagarán al centro. Fuerte temporal en el Océano y en el golfo de Gascuña, con vientos duros entre SO. y NO.

El jueves 5, los centros borrascosos actuarán sobre nuestra Península; uno, que desde la Bretaña extenderá su influencia al golfo de Gascuña, Francia y NO. y N. de España; otro, que tendrá su base en el Mediterráneo y afectará á las regiones de Levante y SE.

Continuará, pues, en dicho día 5 el mal tiempo en nuestra Península, dando lugar nuevas á nuevas lluvias y nieves, especialmente las regiones dichas. Temporal en nuestros mares, con vientos invariables.

El viernes 6 mejorará bastante el estado lluvioso en España, debido á que sólo quedará un centro borrascoso cerca de nuestras regiones, el del golfo de Gascuña, que propagará su influencia por ellas. Esta modificación obedecerá á la aproximacion de la gran corriente boreal que en dicho día 6 tendrá su base en Islandia.

Todavía habrá lluvias en España, particularmente en las regiones del N. más próximas al centro de la depression del golfo de Gascuña, con vientos de entre NO. y NE.

El sábado 7 seguirá disminuyendo el estado lluvioso en nuestra Península. En cambio empezará con fuerza en el NO. y O. de Europa, por la acción directa en aquellas regiones de la notable borrasca boreal anteriormente indicada, que pasará lejos de nuestras regiones.

En el NO., como en el Levante y SE. de España, las lluvias caerán, con vientos variables.

El domingo 8 estará situado el centro de la borrasca boreal hacia Escocia; y como tendrá notable intensidad, se reflejará su acción en el NO. de nuestra Península, donde habrá lluvias con vientos de entre O. y NO.

Desde el lunes 9 tendremos en España hielos y nieblas, que serán intensas en algunas regiones, por la influencia que ejercerá en ciertos días la corriente meridional. Desde el Atlántico se dirigirá por el Africa septentrional al Mediterráneo, y los vientos tibios de aquellas regiones contribuirán á que mejore bastante la temperatura, desde el 13 hasta el 15.

NOHERLESOOM.

El oro y la plata.

Los Anales de Minas acaban de publicar, con la ayuda de las estadísticas oficiales más recientes, un estado general de la producción anual del oro y de la plata en el mundo entero.

La lectura de estas cifras es eminentemente sugestiva, y hasta hace creer en los tesoros fantásticos de *Las mil y una noches*.

Júzguese por los siguientes datos:

En un año han sido extraídos más de kilogramos 206.000 de oro y 4.477.591 de plata, lo que representa un valor de 658 millones solamente el oro y más de 934 la plata, ó sea en junto la bonita suma de 1.592 millones.

Los principales países productores del oro son: los Estados Unidos, 172 millones; la Australia, 127; la Rusia 117; la República Sud africana, 69; las posesiones inglesas en Africa y Asia, 48; la China, 27, y la Nueva Zelandia, 19.

La Guyana francesa, Alemania, Hungría, Méjico, Venezuela, el Canadá y la Guyana inglesa, tienen una producción cuyo valor anual, por cada uno de estos países, es de cinco á siete millones.

Los principales países productores de la plata son los Estados Unidos, en los cuales la extracción de dicho metal representa la suma de 390 millones. Méjico, 271; Bolivia, 80; Alemania 69; Chile, 15; España y Francia, 11 millones cada nación; la América Central y la Guyana inglesa, 10 millones cada una, y, por último, la China con nueve millones.

Nuestros Telegramas

Madrid 3, diez noche.

Mañana se reunirá la Junta Central del Censo, para ocuparse de los preparativos electorales.

Los pastores protestantes de Madrid han entregado al Presidente del Consejo de ministros un memorial pidiendo que el Gobierno acuerde la apertura de la Capilla evangélica recién construida.

En el primer Consejo de ministros que se celebre se resolverá si ha de ser la Infanta D.^a Isabel la que represente á la familia real de España en la apertura de la exposicion internacional de Chicago, indicacion que ha hecho ya el señor Sagasta á S. M.—PERPEN.

Madrid 3, diez y cuarto noche.

La Junta Central de defensa contra la filoxera ha acordado, en sesion celebrada hoy, que las candidaturas que para ese efecto recaudaron las Diputaciones provinciales las inviertan en la defensa de los viñedos.

El ministro de Gracia y Justicia señor Montero Rios está ya completamente restablecido, habiendo despachado hoy tambien con la Reina Regente.

Los diputados republicanos han determinado reunirse en breve para determinar su actitud en la próxima campaña electoral.—PERPEN.

Madrid 3, diez y media noche.

A consecuencia de los terribles frios que se experimentan en París, han perecido cinco personas.

En Perpignan tambien ha muerto helada una mujer.

En Sapencer (Bélgica) ha habido una colision entre gendarmes y obreros, resultando cinco heridos.

Apesar de las negativas oficiales, insiste «La Justicia» en que se habia acordado la celebracion de un empréstito de mil quinientos millones de pesetas con cargo al Tesoro de Cuba, y hasta publica los nombres de los personajes que iban á intervenir en el negocio.

Dice que este iba á realizarse á cambio de concesiones en determinados asuntos políticos que afectan á la Gran Antilla.—PERPEN.

Madrid 3, once noche.

Por no hallarse restablecido por completo el ministro de la Gobernacion, no se ha podido celebrar el

anunciado Consejo de ministros.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado . . . 68'40
4 por 100 exterior 72'80
4 por 100 amortizable 76'85
Cubas 105'00
Banco de España 00'00

CAMBIOS.

Londres, 8 dias fecha 00'00
Londres, 9 dias vista 29'47
París, 8 dias vista 17'50

PERPEN.

Cartas

Madrid 2 de enero de 1893.

La calma política es grande y mayor la escasez de noticias. Los amantes de sensaciones están pasando malos días.

Los amigos de Gamazo y Maura aparecen satisfechos porque el primer triunfo del gobierno se debe á esta fraccion con haber conseguido que salieran del retraimiento los autonomistas antillanos. Hacia se preciso evidentemente que los elementos avanzados de Cuba y Puerto Rico acudiesen á las urnas, y con efecto acudirán á la lucha electoral en ambas islas, de donde enviarán de seguro buena representación, que ha de ayudar con eficacia en los trabajos legislativos.

Pero no todo es gloria para el ministerio. Las quejas interiores aumentan y suben hasta la superficie y llegan á las columnas de los periódicos. Crece el número de los descontentos.

No pocos liberales censuran que Gamazo haya dejado cesante al antiguo empleado, siempre amigo de Sagasta, el Sr. Gonzalez Llana, y en cambio haya dado alto puesto á otro de la absoluta confianza de Silveira, como que este lo tuvo de jefe del personal en Gobernacion durante el tiempo que fué ministro. Tambien se oyen quejas porque Vega de Armijo sostiene en encumbrados puestos diplomáticos á conocidos conservadores, como por ejemplo el conde de Villagonzalo en la embajada plenipotenciaria rusa.

Pero estos disgustos se disimulan grandemente ahora, porque los políticos atienden en primer término á salir bien parados de la lucha electoral que se avecina. Por eso tras las sonrisas de ahora se ocultan agravios que no saldrán á relucir hasta no hallarse funcionando el Parlamento.

Pero así y todo no son muchos los que creen que se dividirá el partido liberal como se dividió el conservador, estimando que aún es temprano para hablar de estas cosas que ya hoy apunta en sus columnas *El Liberal*. Esto no es negar que en lo porvenir puedan realizarse verdaderas transformaciones en nuestros partidos.

Los asuntos económicos continúan por los conocidos carriles: no mejorarán los valores ni bajarán grandemente los cambios interin no se dé cima á determinados problemas, y el Tesoro se procure dinero, cosa bien difícil en estos momentos. Hay sincero deseo de ver unos presupuestos nivelados y no poca curiosidad por conocer la forma en que el Gobierno acometerá las economías.

Se sigue creyendo que sin poner mano á los gastos de Guerra y Marina, no se conseguirá gran cosa. En Hacienda se proyectan arreglos de la administracion en provincias, de que espera Gamazo buenos resultados.

¿Habrá proyecto de impuesto sobre la renta? Como ha hecho buen tiempo los paseos han estado muy concurridos y desanimados los círculos. El jueves firmará la Reina el decreto disolviendo el Congreso. No hay novedades acerca de cólera en el extranjero. En provincias empieza la animacion electoral, pues todos los partidos van á la lucha. En salones y teatros no se oye cosa referible.

Hemos, pues, pasado un día bien malo para los periodistas. En París continúa preocupando lo de Panamá. De más allá llegan noticias de otros escándalos dados con el dinero guélfico.—F.

Modas

Nos hallamos en la época de los grandes banquetes y por lo tanto juzgo oportuno describir algunos de los modelos más elegantes destinados á ser lucidos en estas solemnidades culinarias.

MODELO 1.º Para señora joven.—Es de faya mordorada. La falda, forma campana, se prolonga en larga cola, y se adorna en el bajo con dos galones de pasamanería de plata, separados por una original guarnicion de pluma negra sembrada de menudos azabaches. Cuerpo coraza cerrado en el lado izquierdo por una fila de botones de azabache de forma redonda. La parte superior de los delanteros, está abierta sobre una camiseta de crespon de la China hoja de rosa, encerrada en un marco de pluma negra perlada de azabache. Mangas de faya, formando tres series de abullonados ajustadas con triples brazaletes de pluma perlada.

MODELO 2.º Para señora de mediana edad.—Es de terciopelo azul eléctrico. Larga túnica, forma Princesa. La espalda se adorna con un pliegue sobrepuesto de piel de seda negra. Este pliegue se prende con una doble aplicacion de azabache, cuyos flecos bajan hasta la cintura. Los delanteros son muy estrechos y dejan al descubierto una falda de tul negro colocada sobre un trasparente de raso azul eléctrico. El escote del cuerpo, abierto muy ligeramente, se adorna con un fichú María Antonieta de tul y encaje negro. Mangas de terciopelo azul eléctrico, con vuellillos de encaje negro.

MODELO 3.º Para señorita.—Es de bengalina color maíz. La falda es recta y se cierra en los costados con diminutos botones de terciopelo negro. El bajo, se rodea con cinco galones de terciopelo negro de anchos graduados. Cuerpo blusa, de surah azul muy pálido, escotado en forma de corazon y ajustado con un cinturón corselete de terciopelo negro. Sobre esta blusa, se coloca una chaquetilla Carmen de bengalina maíz cubierta de arabescos bordados con un fino cordón de seda negra. Mangas de surah azul pálido con hombreras fruncidas de bengalina, adornados con lazos mariposa de terciopelo negro.

ERNESTINA.

París 27 diciembre 1892.

Cartera Oficial

Matadero público.

Reses carnicadas ayer. Vacas, 8.—Terneas, 9.—Carneros 66.—Total de kilos carnicados 3727.
Precios del kilo de la contratacion de carnes.—Carnero, á 1'28 y 1'67.—Vaca, á 1'80 y 1'88.—Ternea, á 1'80.

Alhóndiga de granos.

Existencia del trigo.

	Fanegas.
Sobrante de anteayer	1060
Entrada de ayer	135
Total existencia de ayer	1195
Venta de trigo.	
Al precio mínimo de 14 ptas. 50 céntos	18
Al precio máximo de 15 ptas. 75 céntos	22
A precios intermedios	78
Total vendido	218

Balance del trigo.

Existencia total de ayer	1195
Venta total de ayer	218
Sobrante para hoy	977

Precio de otros granos.

Cebada de 7'00 pesetas fanega, á 7'50 pesetas fanega.	
Habas de 10'00 id. id. á 10'25 id. id.	
Maiz de 11'25 id. id. á 12'00 id. id.	
Yeros de 8'00 id. id. á 09'50 id. id.	

Seccion religiosa

Santos de hoy.

San Aquilino y compañeros mártires.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de las Capuchinas; se manifiesta á las ocho y se oculta á las cinco.

Misa cantada.—En Capuchinas á las ocho, en la Catedral á las nueve.

Hay misa de doce en San Justo, Capuchinas, las Angustias y la Magdalena.

Novena.—La de Ntra. Sra. de Belen en Santa Paula á las cuatro y en la Magdalena á la oracion.

En los Hospitalicos á la oracion novena del Niño Jesús, predica un padre Jesuita.

Rosario.—Se reza en la Catedral, en San José y San Andrés á las ocho y media, en las demás iglesias á la oracion.

Visita de la Corte de Maria.—Ntra. Señora de los Dolores, en San Justo.

LA SEÑORA

Doña Micaela Clavero,
viuda de Blancas.

ha fallecido en la madrugada del 31
de Diciembre de 1892.

R. I. P.

Su director espiritual, sus hijos D. Ricardo, D. José, D.^a Concepcion y D.^a Expectacion Blancas Clavero, hijos políticos, nietos, hermanos, sobrinos y demás parientes, suplican á los amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor y se sirvan asistir al funeral que, por el eterno descanso de su alma tendrá lugar el día 5 del actual á las diez de su mañana, en la iglesia parroquial de Santa Escolástica.

No se reparten esquelas.
El duelo se despide en dicha iglesia.

En todos tiempos, pero sobre todo en la estacion fría y húmeda del invierno hay peligro de resfriarse y contraer afecciones que si bien son insignificantes al principio pueden desarrollarse en una grave enfermedad pulmonar. Tratados en su origen por medio del Aceite de Hígado de Bacalao y el Pectoral de Anacahuita preparados por Lanman y Kemp, que son los dos remedios por excelencia para todas las enfermedades de la garganta, el pecho, y los pulmones, se evita infaliblemente que los ligeros accidentes á que están expuestos estos órganos lleguen á adquirir proporciones alarmantes.

Pan de la Palma

á 40 y 44 céntimos.—Nuevos despachos calle de San Juan, 59 y kiosco de la Puerta de San Anton.

OSTRAS VIVAS DE BOO.

Seis reales docena.
Juan Ruiz Galvez.—LAS COLONIAS.
Calle de Mesones.

ALMONEDA

de muebles y cuadros, de doce á cuatro.—Acera de Darro 16 y 18.

Sirviente. Desea colocacion en calidad de sirviente, un joven que conoce perfectamente todas las obligaciones de un buen criado y sabe leer y escribir. Dará un razon y antecedentes en la calle de Montalvan, núm. 2.

Casa.

Se alquila la núm. 29 de la calle de Azacaya, con bastante extension y jardin.—Darán razon en la misma.

Se vende

un estrado de nogal, un repostero y varios muebles, calle de San Jeronimo, estanco de la Colegiata darán razon.

Estantería. Se vende una muy bien construida y apropiada para tienda y aun para biblioteca, y un mostrador de centro con tablero de mármol.—Puede verse, calle Horno del Haza, núm. 22.

Espectáculos.

Teatro Principal.

Funcion para hoy 4 de Enero.
La comedia en 3 actos.

ODETTE.

A las ocho.—Entrada principal, 4 rs.—Paraiso, 3 rs.

HERPES

Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el *Antiherpético Glover*. El herpes es una enfermedad muy común en España mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan de sus padres y tienen granos, picazonas, caspa en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchitas costras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas, molesitas en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno, y dirigido a modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el *Antiherpético Glover*. 4 ptas. en las boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

SÍFILIS.

Cura cierta en todos los períodos con el *Antisifilítico Cooper*; 4 pesetas frasco. Farmacia central (Carmen, 41); y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

La cura de la impotencia.

Medalla, diploma e insignias de honor. El impotente *Fluido Vital* (5 pesetas), *Gotas Vitales* (6 pesetas), *Glóbulos Vitales* (25 pesetas) y las *Pérolas del Sereno* (40 pesetas) son los mejores remedios bien informados por la razón, sapa de un pensador ilustre, para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la *Impotencia*, *Derrames seminales* y demás desarreglos genitales, por abuzos ó vejez. Estos beneficios poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en gradación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades. *Estos medicamentos curarán aún cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo*.—Se dan explicaciones gratuitas a médicos y enfermos que las piden al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Las píldoras antisépticas del doctor Audet curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pesetas caja en las buenas boticas. Madrid: Carmen, 41. Consultas, D. Audet, Alcalá, 72, duplicado. De dos a cuatro.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Enfermedades de los ojos.

Colirio Resolutorio (externo): Cura las irritaciones de la vista, el lagrimeo, suprimen las secreciones (arveas, agañas, etc.) y evita las inflamaciones y *Tónico Visual* (interno): Fortifica la vista debilitada por enfermedades ó cansada por excesos ó vejez. 8 pesetas los dos remedios. Farmacia central, Carmen, 41, y Saucó, 13. Se mandan por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Gránulos restauradores homeopáticos.

Únicamente para curar la impotencia y las pérdidas sexuales. Absolutamente inofensivos. Resultados en pocas semanas. Estos gránulos tienen por objeto entonar las partes genitales, sobre las cuales tienen marcada acción electiva. Obrar también sobre el cerebro y la vida espiritual. Las personas resacasadas en sus órganos de la generación por abusos ó edad, hallarán con el empleo de estos gránulos una verdadera restauración de fuerzas. 4 pesetas frasco en las boticas y Carmen, 41, Madrid. Va por correo.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

REUMATISMO Y GOTA

Los dolores articulares, musculares y neurálgicos que caracterizan las crisis reumáticas y gotosas, se curan a las pocas horas con el *Antireumático Reyser* 4 pesetas. Farmacia Central, Carmen, 41, y demás boticas. Se manda por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

FLOR DE RAMILLETE DE BODAS, para hermoear la Tez.

Por medio de la aplicación de la Flor de Ramillete de Bodas al rostro, hombros, brazos y manos, se obtiene hermosura fascinante, esplendor incomparable y la encantadora fragancia del lílío y de la rosa. Es un líquido lacteo y higiénico, y no conoce rival en todo el mundo en crear, restaurar y conservar la belleza. Véndese en las Peluquerías, Perfumerías y Farmacias Inglesas. Fábrica en Londres, 114 y 116 Southampton Row, y en París y Nueva York. Granada: Antonio Fernández Ortiz, Estrecho del Norte.

INVENCIÓNES FIN DE SIGLO

Asembrosas primas á precio reducido.

Encargada la Administración de la Agencia Mercantil e Industrial de popularizar e introducir en España dos maravillas de la moderna industria recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica, se ponen á la venta por pocos días al increíble precio de 25 pesetas cada objeto, remitiéndose por ferrocarril y bien embalados hasta la estación que se designe dentro de la península.

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas.



Alumbrado eléctrico en todas las casas.

Última creación.

Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la LAMPARA ZUNDEL, todas las familias, hasta las de posición más modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía y una fuerza ó intensidad de cuatro á seis voltios.

Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuestas á funcionar,

25 pesetas

remitiéndose perfectamente embalada por ferrocarril, gran velocidad; y en porte pagado á todo el que remita 3 pesetas más al hacer el pedido dirigido al Administrador de la Agencia Mercantil e Industrial, Rambla de Cataluña, núm. 128, BARCELONA.

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas.



Máquinas de coser A DOBLE PESPUNTE.

Fabricación inglesa, sistema SINGER y White (combinados), el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el día. Modelo núm. 2 para familias: altura, 22 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id. Esta máquina hace punto de pespunte por los dos lados de la costura. Cose con la misma facilidad desde la tela más fina y delicada al más grueso paño. Se recomienda á las señoras por su sencillo manejo para coser vestidos, ropa blanca, trajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Está sólidamente construida y un niño ó niña pueden hacerla funcionar perfectamente. Se remite completa, con agujas de recambio, lanzadera, 4 canillas, guía-costura, alcuza para aceitar, destornillador, etc., y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo. Se vende al precio increíble de veinte y cinco pesetas, remitiéndose por 4 pesetas más en porte pagado hasta la estación que se desee. Los pedidos acompañados de su importe deben dirigirse al Administrador de la Agencia Mercantil e Industrial, Rambla de Cataluña, 128, Barcelona.

NOTA. Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión. Es indispensable acompañar á las cartas de pedido el boletín correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos, sin el boletín respectivo el precio de cada objeto sería 40 pesetas.

25 AÑOS DE ÉXITO



15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAÍSES

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos, dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en España.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA. Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio; pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la *Sociedad Farmacéutica Española*; G. FORMIGUERA y COMP.

Se encuentra en todas las farmacias.

CHOCOLATES Y CAFES

LA COMPANIA COLONIAL.

Tapioca.—Thes.

27 recompensas industriales.

D EPÓSITO GENERAL

calle Mayor, núms. 18 y 20,

MADRID



La Union y el Fenix Español.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

Domicilio social: Madrid, calle de Orlóza, 1, (Paseo de Recoletos.)

GARANTIAS:

Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.

Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientos ochenta pesetas.

29 años de existencia.

Seguros contra incendios:

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cuarenta y ocho millones, trescientas treinta y seis mil, seiscientos setenta y cinco, cincuenta y tres céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Orlóza núm. 1, paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también apoderado.

Dirigirse al subdirector, D. Rafael de la Cruz Quesada, Santa Teresa, núm. 1, y D. José Pancorbo, Nueva San Antón, núm. 1.

Retratos con colorido

POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO

que acaba de poner en practica

DON JOSE AYOLA

(PADRE)

fológrafo de S. M. y premiado en la

Exposición.

Puerta Real, núm. 3, frente á la fonda

de la Victoria

Este nuevo sistema de iluminación es

el más fino y bonito que hasta hoy se

conoce y permite por lo barato que es el

estar al alcance de todas las familias.

Horas de trabajo y despacho, todo los

días, aun cuando esté nublado ó ll. va,

de nueve á cinco.

Especialidad en retratos instantáneos

para niños.



Gran bazar de camas

ALHONIGA

frente á la casa del Sr. Cañadas.

Gran almacén de hierro y ferreteria de los

señores hij. s. de Ortega.

de música y pianos

DE ANTONIO SOLA,

San Miguel Altá, núm. ro. 1.

Completo surtido en clases y precios, tanto

del Reino como alemanes y franceses.

Almoneda.

Por ausencia forzosa se hace de toda clase de muebles, maderas y leña buena á seis reales el quintal.—Torillo San Matías, 1.

Ama de cria.—Primeriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon calle de San Miguel Alta, mín. 15.

Una señora

viuda, desearia colocacion de ama de gobierno, bien con señora sola, caballero ó sacerdote.—Darán razon, placeta del Correo Viejo, 25.

Se venden

dos cómodas de nogal, un entredós, seis sillones y un estrado.—Gandulfo, núm. 2, frente á la librería de Bios. Zacarín.

Se dan lecciones

á domicilio de primera enseñanza y labores por la acreditada profesora doña Josefa Jimenez. Precio económico.—Carrera de Darro, 59.

Ama de cria. con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, calle de Almona Vieja núm. 4.

Zurcidora

en toda clase de ropas con prontitud, perfeccion y economia.—Darán razon, calle del Angel, núm. 5.

Se vende

una cabra y una chota.—Razon, calle de Aguirre, núm. 8 (Elvira).

Servicio de carruajes

de Juan Perez Martos, Frailes, 7, teléfono 77. En dicho establecimiento hay de toda clase de carruajes y con librerías. Parada, en la plaza de las Pasiegas, desde las ocho de la mañana á las nueve de la noche.

Enfermedades secretas.

Curación pronta y radical de las enfermedades de la vejiga y uretra y todo flujo mucoso, sea ó no virulento, blenorragia, blenorrea (purgaciones) por rebeldes á todo tratamiento, leucorrea (flujo blanco), espermatorrea, catarros de la vejiga, orina mucosa y demás afecciones de las vías urinarias con las *Cápsulas balsámicas*, fórmula del Dr. Lapresa.—**IMPOTENCIA**—debilidad de las fuerzas generatrices; su curación con las *píldoras regeneradoras*.—**SÍFILIS**. Jarabe depurativo del Dr. Fors. Curación de la sífilis por grave y crónica que sea, venérea, úlceras de la boca, garganta, placas mucosas, "lólores" sífilides en sus diversos períodos y manifestaciones.—**ALMOHRANAS**—contracciones, úlceras, grietas. Su curación con la pomada reformada del Dr. Cullen.—Botica, calle de Puentevelas, 7, 02.

DE HIGADOS FRESCOS	ESCOGIDOS	DE LOS MAS GRANDES
	ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP	
	HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECIETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO	
	Y RICOS	
	DE HIGADOS FRESCOS	

Por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

IMP. DE EL DEFENSOR DE GRANADA.